

# GACETA EXTRAORDINARIA

## DE MADRID

DEL VIERNES 31 DE ENERO DE 1823.

### ARTICULO DE OFICIO.

*El Gobierno ha recibido el parte siguiente.*

» Division expedicionaria del primer distrito militar. = Excmo. Sr.: Por mi oficio fecha 28 del actual tuve el honor de manifestar á V. E. que á pesar de recelar que las órdenes del Gobierno, relativas á la destruccion y defensa del puente de Auñon sobre el Tajo, que parecia desear pasar el enemigo, no habia sido inutilizado ni custodiado como exigia la Nacion, por la importancia de su posicion, y habia resuelto marchar sobre él con rapidez para apoderarme de uno de los pasos principales que prometian sucesos á las armas nacionales. = Ayer ocupaba á Sacedon la gavilla facciosa con la fuerza efectiva de 400 infantes y 200 caballos con tres piezas de artillería.

» Ocupaba tambien las alturas principales que median entre el Tajo y este pueblo esperaba segun me han dicho garantizarse de estas ventajas para hacer el vestuario de una parte de la division que habia robado en Brihuega los paños necesarios, y para imponer contribuciones á los pueblos inmediatos, como lo habia verificado con muchos pusilánimes, haciendo creer á esta desgraciada y atrasada provincia que el ejército llamado realista, compuesto casi por pluralidad de vandidos, era el que tenia derecho de dar leyes á su patria, ayudado por las facciones enemigas de su libertad y soberanía.

» A las cuatro de la tarde llegué al citado puente de Auñon, que no habian destruido, como debió serlo, y una miserable partida que aparentaba quererlo defender fue despedazada, y en parte hecha prisionera. El formidable desfiladero que media entre Auñon y este pueblo hubiera sido respetado por otros soldados menos familiarizados con los riesgos; pero fue tomado sin resistencia importante por una guerrilla de infantería y otra de caballería, y dispersado el enemigo por el corto número de los bravos que las componian, sin que diesen mérito á esta accion, que no obstante debe merecer la atencion de S. M. El enemigo, que no esperaba ser incomodado tan pronto en este punto, y que no solo se disponia á descansar, sino que trataba de construir el vestuario con los paños que tenia en su poder, intentó ocupar la llave de la posicion, que cubria una compañía de cazadores del Infante D. Carlos, y al efecto la atacó vigorosamente con un batallon, que en pocos minutos fue arrollado á la bayoneta, arrojando las armas, cajas de guerra, y dejando cinco muertos en medio de los defensores.

» Frustrado este primer golpe, intentaron otro por mi derecha, que tuvo igual resultado, y creyendo que escarmentado ya, y convencido del valor de los que defendian aquellos puntos, no intentaria de nuevo ocuparlos, como para reunirme y estrecharme mas con mi izquierda, en donde tenia la caballería por la naturaleza del terreno, creí conveniente abandonar las dos posiciones que con tanto valor se habian defendido: no tardó el enemigo en ocupar la mas inexpugnable con 400

hombres, que empezaron á manifestar orgullosos su posesion; pero una columna del regimiento de Extremadura y una compañía del Infante D. Carlos, mandada esta por el comandante del mismo D. N. Reig, y aquellas por el capitán D. Manuel Perez, en número de 200 hombres, á cuya cabeza se puso el bizarro general O-Daly, acompañado del gefe de su plana mayor D. Antonio Wanhalen, la recobró á la bayoneta casi sin disparar un tiro, dejando muchos muertos, y haciendo que arrojasen todas sus armas, y huyesen despavoridos admirados de tanto valor.

» Desde entonces el enemigo solo trató de aprovechar las sombras de la noche para desocupar este pueblo, y alejarse de los que tanto amenazaban su existencia, y se vió precisado á abandonar cuatro carros de paños y otros cuatro de las municiones correspondientes á las tres piezas de artillería que aun llevan en su poder, y espero seran su perdicion.

» A pesar de que las tropas se hallaban sin descansar desde las tres de la mañana del dia anterior, luego que amaneció ocupé el pueblo, y a poco rato hice salir una columna de caballería é infantería para no darle descanso en su retirada, que al parecer dirige hacia Cuenca: y tan luego como se repare algunas horas de la fatiga que ha sufrido continuará toda la division en su alcance. = Al ver la bizarría que han manifestado en esta ocasion las tropas que tanta gloria tengo en mandar, no dudo asegurar á V. E. que donde quiera que pueda llegar á las manos con la faccion, no solo quedará en mi poder la artillería, sino destruida enteramente esta horda de enemigos de la libertad y de la patria. = Aunque todos los individuos de la division se han hecho acreedores á la gratitud de la patria por el porte que han observado en esta ocasion, merece una distincion muy particular la compañía de cazadores del Infante D. Carlos, y la columna de Extremadura con el benemérito y bizarro general O-Daly, que en medio de vivas á la Constitucion han sabido rechazar y llenar de oprobio á un enemigo tan superior en número como en las ventajas de su posicion. = La pérdida que hemos experimentado consiste en un sargento del Infante D. Carlos muerto, un cabo del mismo herido, y un tambor y un soldado de Extremadura heridos igualmente. = La del enemigo aun no la sé de positivo, pues estan recogiendo los muertos, que son bastantes, prisioneros 62, y las armas, que pasan de 300. = Espero de V. E. tendrá la bondad de poner todo esto en conocimiento de S. M., como el resultado de esta gloriosa jornada, que sin duda será seguida de otra mayor, si el enemigo encuentra alguna detencion que me permita alanzarme. Dios &c. Sacedon 30 de Enero de 1823. = Excmo. Sr. = El conde del Abisbal. = Excmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra."

El general Abisbal acompaña al anterior parte relaciones detalladas de los efectos tomados al enemigo.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.